

2024



PROPUESTA PARA DEBATIR EN EL PLENO DEL CONSEJO DE PERSONAL

Plan de Prevención de Conductas Suicidas en las Fuerzas Armadas





Propuesta

Que se redacte y apruebe, con la participación del Consejo de Personal, un Plan de Prevención de Conductas Suicidas en las Fuerzas Armadas.

Justificación

PRIMERO. –

En el pleno del Consejo de Personal (P22-03) celebrado el 5 de octubre de 2022, ASFASPRO realizó la siguiente pregunta:

"¿Tiene el Ministerio de Defensa o los Ejércitos prevista la redacción de un protocolo anti suicidios?"

Recibiendo la siguiente respuesta escrita del GABINETE TÉCNICO DE LA SUBSECRETARIA DE DEFENSA:

"Conforme a la información facilitada por la Unidad de Psicología de la IGESAN se informa de la siguiente:

Los Oficiales Psicólogos destinados en las UCO,s de Órgano Central y Organismos Autónomos, Ejércitos y Armada llevan a cabo acciones de prevención individuales y grupales, tanto en Territorio Nacional como en Zona de Operaciones, aplicando los protocolos basados en las mejores evidencias y en las directrices dadas por la Organización Mundial de la Salud (OMS), la Unión Europea (UE), la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y la comunidad científica.

Los Oficiales Psicólogos tienen una permanente disposición a atender a cualquier persona que, bien por iniciativa personal o derivado a través de los mandos orgánicos u otros, así lo soliciten.

Otras acciones que se desarrollan, y que influyen positivamente sobre esta cuestión, son las realizadas en el campo de la formación en gestión y control del estrés."

De la respuesta recibida es posible concluir que no hay protocolo o plan de prevención de la conducta suicida en las Fuerzas Armadas.

SEGUNDO. -

En otros cuerpos armados como la Guardia Civil¹, la Policía Nacional² y muchas policías locales tienen planes específicos para prevenir suicidios entre sus miembros.

TERCERO. -

En 2022, según los datos publicados por el INE, han fallecido por suicidio 4.227 personas en España, una media de 11,6 personas al día; un 74% de ellas varones (3.126) y un 26% mujeres (1.101). Respecto a 2021, en 2022 los suicidios se han incrementado un 5,6%.

El Ministerio de Defensa, en el periodo 2016-2022, ha confirmado 11 militares fallecidos por suicidio, desconociéndose el número de fallecidos no confirmados que podrían estar incluidos en la estadística de caídos en acto de servicio o en acto ajeno al mismo.

Es conocido que las notificaciones de suicidio suelen estar por debajo de la cifra real. Se calcula que por cada suicidio consumado hay muchos más intentos de suicidio y que cada suicidio tiene un enorme impacto en familiares, amistades y personas cercanas. Esta

¹ Plan de Prevención de Conductas Suicidas

² Plan de promoción de la salud mental y prevención de la conducta suicida en la Dirección General de la Policía



*situación obliga a desarrollar acciones encaminadas a la prevención de este importante problema.*³

CUARTO. -

La Organización Mundial de la Salud (OMS) identifica el suicidio como prioridad de salud pública. En el Plan de acción sobre salud mental 2013-2030, los Estados Miembros se comprometieron a reducir la tasa mundial de suicidios en un tercio para 2030. Esto se ha incluido como meta en los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas y en el Plan de Acción Integral sobre Salud Mental 2013-2030 de la OMS (Live Life, 2021).

³ Extracto del Plan de actuación de prevención del suicidio del Ayuntamiento de Madrid 2023-2024